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今次日本的核安全問題，國家已很快作

出回應，國務院總理溫家寶決定立即組織

對全國核設施進行全面安全檢查，並立即

暫停審批新上核電項目，反映國家對安全

使用核能是十分重視及關注的，這點應可

以讓香港市民放心。面對當前日本的核危

機，各方面都不可掉以輕心，必須做足最

壞打算的準備。但這並不代表我們因此就

要輕信謠言，而是必須時刻保持頭腦清

醒，不要自亂陣腳。

3月11日下午2時46分，日本發生9級大地震。史無前例的地震和海嘯引發福島核電廠發生大爆炸。核洩漏造成全球性恐慌。此情

此景讓我回想起在前蘇聯中亞地區工作的日子，那些飽受放射性物質傷害的哈薩克牧民痛苦無助的眼神，塞米巴拉金斯克核試驗場

那片一望無際的「死亡之地」不時在眼前晃動。

核輻射災難是人類「永遠的痛」
—我所感知的前蘇聯受核輻射摧殘的人們
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哈薩克草原「永遠的痛」

1994年至1998年，我作為《人民日報》駐中亞首
席記者在中亞面積最大的國家哈薩克斯坦工作。由
於工作緣故，我經常接觸到與核有關的人和事，留
下了痛苦而難忘的記憶。
哈薩克斯坦的東部地區有個州靠近我國北疆，叫

作塞米巴拉金斯克州（現東哈州），熟知前蘇聯情
況的人都會將它聯繫到那裡著名的塞米巴拉金斯克
核試驗場。蘇聯第一顆原子彈就是於1949年在此爆
炸的。冷戰時期，這個核試驗場聞名遐邇，曾是蘇
聯超級大國地位的頭號圖騰。
塞米巴拉金斯克核試驗場位於該州首府塞米巴拉

金斯克市（現稱謝梅市）以西170公里，面積約1.85
萬平方公里，受到核污染的區域達30萬平方公里，
約近百萬居民受到核輻射危害。從1949年至1989年
40年間，前蘇聯總共進行過714次核試驗，在此就進
行了近500次(地上和地下)。1991年8月29日，哈國獨
立前夜，納扎爾巴耶夫總統宣佈關閉這個試驗場，
但核污染給人們的生命和大自然帶來的噩夢卻僅僅
是個開始。在與哈薩克斯坦人的接觸中，他們「談
塞色變」，塞米巴拉金斯克成為他們「永遠的痛」。
法新社駐中亞首席記者馬克是我的好友。他是一

位值得敬重的法國新聞同行，不僅冒險闖進「潘傑
希爾谷地」，採訪過馬蘇德等阿富汗「大軍閥」，還
深入過塞米巴拉金斯克試驗場周邊地區實地採訪受
害者。在阿拉木圖的家中，他曾不止一次地向我講
述過其所見所聞，言語間充滿同情與無奈。他所講
述的「核的故事」令我至今難忘，也是我迄今所聽
到過的最具震撼力的新聞故事。
1953年的一天，凱納爾村的電話接線員努爾加利

耶夫與全村42名居民萬萬沒有想到，他們會共同目
睹天上的「另一個太陽」—蘇聯第一顆氫彈爆
炸。從此後，他們的命運被徹底改變。他的被灼傷
的皮膚留下了可怕的傷痕，無時無刻不搔癢作痛。
採訪中，這位樸實的漢子不時用顫抖的手指在紫紅
色的臉上抓癢。1955年，他因皮膚癌而失去工作，
他也是目睹這次爆炸的最後一名見證者。交談中，
馬克曾無數次重複 努爾加利耶夫的原話，「如果

我知道是誰讓我患上這種病，我會毫不猶豫地殺了
他。」

塞米州每千人就有二百名癌症患者

據初步統計，近百萬人在塞米的核試驗中受過傷
害。1949年至1963年，前蘇聯學者研究了核輻射對
人體器官的影響，但大部分數據都是在300米至500
米的高空借助飛機上綁定的過濾器進行的。實際
上，輻射物主要集中在離地面半米到2米的空氣
中，從而加劇對人體器官的入侵和損害。雖然距最
後一次地上核爆炸已過去30年，但試驗場周邊地區
受核輻射污染程度仍很高，牛奶和肉製品最易受到
核輻射，尤其是同位素——鍶將長期存在。
當地官員介紹，塞米州每一千人中就有204名癌

症患者，每千名新生兒當中就有43人死亡。馬克在
採訪中見到過一個名叫博里克的小男孩。孩子在娘
胎就受到核污染，所以生出來臉是扭曲的，頭也是
畸形的。他的媽媽哭 說，「可憐的孩子，他的眼
睛還能看到一點點。他知道自己看上去很可怕，所
以我在他出生後就把家裡所有鏡子都搬走了。」馬
克講話時聲音低沉，顯然是在壓抑 自己的情緒。
他說：「孩子不和我們說話，他總是低 畸形的腦
袋，坐在只有一盞電燈泡的空屋子裡。孩子雖只有

11歲，但卻經歷了我們一輩子都不會經歷的磨難，
他的苦難比我們常人幾輩子的苦難都要多得多
啊！」在博里克的鄰居家，還有一個小女孩叫奴爾
古麗，15歲了，但只有1.1米高，她的理想是上大
學。
在哈薩克語中，找不出「自殺」這個詞。但在核

試驗場附近的村莊自殺率卻很高。當地醫生和研究
人員說，從規模上講，塞米核試驗場是廣島和切爾
諾貝利之和，這裡至今還保留 大量輻射廢料，人
們平均壽命只有48歲，有些病人竟被診斷出患有十
分罕見的眼癌。更為可怕的是，大風把核輻射物吹
送到哈薩克草原的許多角落，哈薩克斯坦成為一個
受「核迫害」深重的年輕國家。

永遠拒絕塞米和切爾諾貝利

上世紀80年代和90年代，當我在東歐和前蘇聯地
區工作時，經常聽到當地人談到核災難話題。1988
年春，我剛到波蘭首都華沙工作時，切爾諾貝利核
事故剛剛過去一年多。在華沙的菜市場裡，人們絕
不會購買來自波蘭東部地區的水果蔬菜，更不會喝
那裡運來的鮮牛奶。原因很簡單，當時的蘇聯白俄
羅斯加盟共和國與波蘭接壤，白俄羅斯大片土地受
到核輻射，波蘭、捷克斯洛伐克等東歐國家也深受
其害。
1999年我去烏克蘭出差時，從中國駐烏大使館了

解到，他們每天喝的都是進口的礦泉水，雖然淘米
不得不用自來水，但最後煮飯一定要用礦泉水。洗
菜只能用自來水，但做湯必定也要用礦泉水。使館
還會經常組織大家去摩爾多瓦或東歐鄰近國家採購
水果蔬菜。外交部領導考慮到那裡的實際情況，專
門規定駐烏使館外交官可以有一年一次的休假（駐
其他國家中國外交官是兩年一次），且增加了190美
元的「水補」。外交官們告訴我，他們寧肯不要這
個「水補」。使館的年輕人若是想要孩子，必須得
在回國一年後再受孕，否則就怕生出個「缺鼻子少
眼睛」的。這其中當然有玩笑成份，但核陰影的確
是那裡所有人揮之不去的噩夢。
願日本人民早日渡過核危機！願人們永遠生活在

無核污染的美好世界！

過去一個多星期，全球
目光都注視 受大地震、
海嘯及核輻射危機接連打
擊的日本身上。事實上，

今次事態的嚴重性、破壞力之強，和受災人數之
多，實在令人感到極之震撼。我想全港，以至全
世界都與我一樣，衷心為日本送上祝福，希望這
場災難可以盡快過去，特別是核危機威脅早日解
除，日本社會運作及災民生活都可以盡快回復正
常，重新振作。
天災固然可怕，但日本今次因大地震而引發的

福島核電廠意外事故，形勢可謂極之嚴峻。核電
廠內六個機組一個接一個的出事，導致了大量輻
射外洩，核電廠釋出的輻射量，更多次超標數千
倍，並向周圍擴散。世界各國為防萬一，已開始
了在高危地區，甚至在首都東京展開了撤僑行
動。這在在都顯示，福島核危機事故的影響，猶
如黑洞般深不可測，各國都在加強戒備。

港府應對核危機 應長短兼備

香港政府實不能對此掉以輕心，要分別作好
「短期應變」部署以及「長期應對」方案。而我
認為，當前特區政府首要任務，便是要穩定人
心，尤其是要防止一些不負責任的謠言擴散，以
免搞事者乘虛而入，蠱惑人心。災區未亂而我們
先亂，徒惹笑柄。
像食鹽含碘可抵禦輻射，以及因輻射污染海水

打擊鹽產等謠言的出現，本來正如周一嶽局長所言，有常識者都不會輕
信，但事實上，卻有不少人抱 「寧可信其有、不可信其無」，不要蝕底
的心態，加入搶購食鹽行列。這反映香港當前人心虛怯，很多時一些表
現都是難以理喻和解釋的。我想對抗謠言的最佳武器，就是盡快列舉事
實數據，予以及時和有力的澄清。
故此，雖然我認為現時政府每天下午定期開記者會，統一發布有關日

本事故訊息的做法是恰當的，但還應加強警覺性，可就一些特殊而迫切
的事故，作出第一時間反擊，以免任由星星之火燎原，不可收拾。政府
尤其應特別針對對民生有重大影響的項目，例如搶鹽或搶糧事故，即時
作出嚴正澄清，更可聯同有關供應商，向市民解釋及保證供應量。當
然，政府也要聯絡各大超市及連鎖店，確保在特殊情況出現後，以穩定
供應和價格為首要任務。

打擊散播謠言 監察輸港食品

當然，打擊散播謠言的始作俑者亦十分重要，故當局應加強追查及執
法力度，將惡意發布錯誤訊息的人士繩之於法，以收殺一儆百之效。
另外，我相信市民關注的，還有日本輸港食品的安全問題，因為一旦

出現核輻射污染食物鏈的源頭，問題是會持續經年的，故應該設立長期
的監測制度，即最少在未來數年，都要向所有日本進口食品作出輻射監
測，以免帶有輻射的食物或物品輸入香港，威脅市民的生命安全和健
康。
至於因今次事故而引發的核安全問題，則國家已很快作出回應，國務

院總理溫家寶決定立即組織對全國核設施進行全面安全檢查，並立即暫
停審批新上核電項目，反映國家對安全使用核能是十分重視及關注的，
這點應可以讓香港市民稍為放心。
總之，面對當前日本的核危機，各方面都不可掉以輕心，必須做足最

壞打算的準備。但這並不代表我們因此就要輕信謠言，而是必須時刻保
持頭腦清醒，不要自亂陣腳。

回首過去，成立於1998年1月的優質教育基金，
不經不覺已開展工作十三個年頭。當年，政府以
五十億元設立基金，目的為支援各界自發推行各
類計劃，推動優質的基礎教育。

管理有道、可喜財政穩健

多年以來，基金的財務狀況經常備受各界的關注。近年環球財經市場波
動，可幸基金的財政狀況一直穩健，因此，基金在審批計劃時，可以在無
財政壓力下，根據計劃的質素，讓優質又有創意的計劃都獲得撥款資助。
由創立至今，基金曾資助的計劃多達七千九百多項，撥款總額達約三十八
億元。當中涉獵的範疇甚廣，纍纍果碩亦獲得教育界人士肯定。

創意計劃、孕育成果豐碩

十數年來，基金資源能有效地運用於基礎教育的各個層面，為中學、
小學、幼兒及特殊教育四個主要範疇都帶來裨益。不少計劃更別具創
意，為老師及學生帶來嶄新的學習體驗：有計劃為較少為人知、有數學
學習困難的學童設計嶄新的學習策略、教學活動及教材，務求提升他們
的學習興趣和能力；也有計劃將中國歷史舞台搬入小學課室，學生置身
其中如走入時光隧道，思考討論歷史人物的種種事跡；甚或有計劃設計
各類遊戲提升幼兒的社交解難技巧，讓他們在人生之初就初嘗解決「人
事糾紛」；也有計劃為智障學生舉辦內地交流團，讓這些學生有機會親
身接觸祖國之餘，也讓老師有機會窺視內地特殊教育的現況。

優先主題、緊貼教育脈搏

為了讓基金計劃能更切合教育界的需要，從2003年起，我們設立了優
先主題，並且適時作出更替，與時並進地緊貼教育政策及各項優化措施
的發展趨勢，讓基金資源更用得其所。
基金將於本年四月推出十個優先主題，除保留了六個備受學界歡迎的舊

主題外，基金還推出了兩個全新主題：《促進學前兒童全人發展》及《支
援有效的學校管理及/或教師的身心健康》，前者將支援教育機構為學前兒
童提供更全面的發展機會，後者則結合了三個舊有主題的元素，讓學校能
就其行政及教師專業發展的需要，設計涵蓋面更廣的計劃。此外，基金還
就三個現有主題作出更新，在《健康生活方式及學生的正向發展》這主題
內，基金期望能支援家長，使他們成為學生健康發展的強大後盾；至於
《綠色校園及環境保護》，亦加入環保與學校課程結合的元素，並推動學生
參與環保教育的活動；而《為有特殊教育需要的學生提供多方面支援》則
鼓勵各持份者的參與，藉以加強老師培訓、課堂及課後活動等。
我們期望基金新主題的推出，能燃起各申請人的熱誠，帶來更多優質

計劃，為教育界發熱發亮。
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縱覽香港第一代創業者，大部分在戰亂及
貧窮歲月磨難中白手興家的，沒讀過大學者
比比皆是，更遑論EMBA這些經濟管理理
論，一切靠「智、勇、勤、誠」等祖訓在社
會大課堂中拚搏摸索、累積經驗，再配合天
時地利人和，創出了鴻基偉業。每一個成功
故事都有一段奮鬥經歷，每一位商界領袖因
應不同的成長環境、學識、際遇產生獨特的
經驗智慧及人生價值觀，形成其個人的主觀
思維。成功人士能力強，自信心亦強，以個
人意旨領導公司亦理所當然，故此家長式管
理模式在舊式家族企業中頗為常見。
隨 全球經濟一體化，營商環境發生翻天

覆地的巨變，面對社會日新月異、資訊瞬息
萬變，老經驗漸難應付新時代，家長式管理
亦往往被視為主觀武斷的落後方式。「主觀」
與「客觀」，是現代人很常用的對應哲學名

詞，哲學家認為：主觀指人的意識、思維，
是認識的主體；客觀指人意識以外的物質世
界，是認識的對象，主觀能動地反映客觀、
改造客觀。故此一個領導者的決策，可能促
進企業不斷發展興旺，亦可能阻礙前進引致
衰敗。世事如棋局，一子錯滿盤皆落索，正
確的決策堪稱企業發展的靈魂。如今決策已
是一項十分複雜的系統工程，牽涉到政治、
經濟、科技、人才、文化等因素，商業體系
亦常需借助高科技，數據分析、系統管理、
電腦技術等相繼進入決策過程，幫助決策者
準確判斷風險及收益變化，以便審時度勢、
靈活應變。
看本港一些由家族企業發展壯大之跨國集

團，可以發現愈成功的企業，愈深諳唯才是
用之道，領導層不局限於家族「皇親國
戚」，而是高薪廣聘專才，知人善任，凝聚

英才，建立起健全的管理體制，不再依賴
個人領導，而以優秀的人才團隊去支持業
務擴展和盈利增長，企業決策中主觀與客
觀平衡調和，帶動企業發展成為新時代的
先鋒。
當然老一輩累積多年的經驗智慧亦頗為可

貴，年青才俊亦應虛心學習研究，務必從自
己及別人的得失成敗中吸取經驗教訓，力戒
驕傲、浮誇，並多了解古今中外經濟歷史，
以史為鑑，少走彎路。作為領導企業多年的
掌舵人，成功經驗有時反而令人不知不覺陷
入因循守舊、主觀武斷之歧途，「主觀」常
予人以偏概全、固執己見之印象，古語有
云：「兼聽則明，偏信則暗」，故此化解此
缺點並不難，只要能多尊重他人意見，集思
廣益，博採眾長，那麼定能獲得同輩及下屬
敬重與推崇。由此可見「主觀」和「客觀」
並不衝突，關鍵是靈活變通，堅持個人原則
之餘，亦因地制宜，實事求是，耳聽八方，
與時並進，同時注重身心健康，以確保頭腦
靈活、反應敏銳，這樣才能成為一名稱職的
領導人與決策者。

中局 人語

園田 快語
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集思廣益 決勝商場
方潤華

近年，本港示威請願活動越來越激進，肢
體衝突越來越多；示威活動變成警民衝突的
事件，亦越來越多。
香港是一個多元的社會，不同的意見均可

以表達，這是我們的核心價值，是我們應珍
而重之的言論和集會自由。但示威請願活
動，應建基於尊重別人。縱然意見有多強、
聲音有多強、理據有多充裕，亦應理性和平
的表達。

示威人士以非和平、暴力的手法去爭取市
民和傳媒注目，透過媒體的報道，爭取曝光
率。示威人士不斷向警察辱罵，警察人員保
持克制、尊重示威者的集會和言論自由。維
護法紀是警方的職責，在平衡香港市民的日
常生活和示威者的自由下，警方作出了應有
而專業的判斷，使用最低程度的行動清場，
確保香港社會維持正常運作。
示威者暴力示威及辱罵執行法紀的警務人

員，更要求警務處長道歉，亦有報章不斷
抹黑警務人員的處理手法。一名8歲兒童去
請願，他們明白示威的內容嗎？他們在表
達訴求嗎？他的父母說他是來學習和體驗
的，作為他最親的父母，是否應該好好看
管他，判斷何時要離開現場，抑或繼續留下
來呢？如果決定留下，便要計算清楚警方在
多次勸喻下作出有限度清場行動的風險。
警務人員是我們引以為傲的一分子，他們

的職責是維護香港法紀，以公正、無私和體
諒的態度去處事對人。示威者，你們有想過
這班默默耕耘的警務人員，在前線被你們辱
罵的感受嗎？他們不是你們的抗爭工具和道
具，可以給予他們應有的尊重嗎？

維護法紀天經地義
顏汶羽　民建聯公務員及資助機構員工事務副發言人

財政預算案發表後，
有團體要求政府設立
「全民退休保障」計劃，
即人人有份的養老金，

讓年逾65歲長者不論收入資產每月可得3000元。貧富
不均是社會不穩定的因素，古今皆然，完善福利政
策有助改善市民生活，也有助安定社會。筆者多年
來關注公共財政政策，難免憂慮養老金並非一個長
遠解決長者退休生活的理想方案。
每月3000元養老金，其實是所謂「界定利益」

的退休計劃：如同1999年以前入職的公務員，退
休後可獲長俸一樣。這種「界定利益」退休金最
大的弊處就是無法預算開支！當養老金由福利變

成人權，政府無法預算10年或20年後市民壽命和
養老金金額，那政府無法設定一個目標儲蓄限
額，開支只可以靠每年稅收支付。西歐的經驗
是：人口年輕、市民壽命短時，國家尚可應付。
但法國最近因財政欠佳，已將領取退休金的年齡
由60歲增至62歲！通用汽車破產與他們的退休金
制度也不無關係。
回看香港，未來20年，是香港人口老化的高峰

期，長者人口不斷增加，20年後，每兩位20歲至65
歲市民，便要供養一位長者。這種形式的養老金，
是政府開支的無底深潭，即使今天政府有盈餘有儲
備，但筆者認為，引入「界定利益」的養老金，長
遠而言在財政上並不可行。

再者養老金難令筆者信服的原因，是養老金將退
休金由福利變成人權。然而，難道由公帑支付的養
老金，連退休後有豐厚資產和退休金的人也應該有
嗎？我們希望讓長者有尊嚴地生活，但「人人有份」
的養老金，會不會加重納稅人的負擔？一般人的直
覺是長者沒有收入便生活拮据，但實情未必。舉例
來說，政府去年支付予10萬名退休公務員的退休金
便高達180億元，平均每人每月15000元。一些長者
仍有工作，他們的收入一般來說雖然較年輕人低，
但其實算是不錯。另一些長者工作的黃金期在上世
紀80年代，現在有樓收租有股票 手生活不成問
題。
「界定利益」的養老金財政上不可行，既然人人

均知道自己要退休，治本的方法是鼓勵市民為自己
儲蓄應付退休。若然香港真要有退休保障，只宜實
施「界定供款」，即指明政府注資但不保證屆時退
休金數額的一種，否則我們只是為下一代鋪下往地
獄的路。

誰來為養老金付鈔？
單仲偕

刀單 直入

■日本福島核電廠發生大爆炸，再次造成核洩漏全
球性恐慌。 法新社


